

Felipe Viterbo y Lorena Álamo recorrieron 19 localidades del norte que tienen escaso acceso a la salud bucal

# La historia de la pareja de dentistas que atendió gratis a 1.500 pacientes

Ahora crearon una fundación para buscar voluntarios que continúen con su idea denominada "Odontoruteros".

OSCAR VALENZUELA

Los dentistas Felipe Viterbo (44) y Lorena Álamo (38), ambos fanáticos del surf, venían pensando hacía tiempo en un proyecto. "La idea era viajar un año en casa rodante buscando olas en el norte, pero una linda forma de poder sustentarlo era con nuestra pega. La meta era atender gratis a 1.500 personas que no tuvieran acceso a salud bucal", explica el profesional.

Pensaban financiarlo con sus ahorros, auspicios y donaciones. La pandemia retrasó sus planes y un par de auspiciadores se bajó, pero en noviembre del 2020 iniciaron una marcha blanca en los alrededores de Matanzas, la localidad donde viven en la Región de O'Higgins. Poco después cargaron su camper (vehículo acondicionado como vivienda) con las tablas de surf, sus cuatro perros y una clínica dental móvil.

"Es un sillón dental de campaña, que pesa 40 kilos, es plegable y se guarda en un bolso. Eso va conectado a un compresor de aire: quedaba como una clínica autónoma, con cajonera e insumos clínicos", explica Felipe. "Llevamos también autoclave y selladora, para esterilizar", agrega Lorena.

Así partió el proyecto denominado Odontoruteros (@odontoruteros en Instagram, <https://bit.ly/3HtjMO2>). Su primera parada fue en Gualiguaica (Región de Coquimbo), donde atendieron 157 pacientes. Siguieron subiendo por el mapa hasta lugares como Punta Choros, Puerto Viejo, Pan de Azúcar, Chanavayita y llegaron hasta Codpa (Región de Arica). Luego realizaron el viaje de retorno visitando otros sitios.

En total estuvieron 14 meses dando vueltas, recorrieron 19 localidades -la mayoría caletas costeras- y realizaron 1.503 atenciones, la última hace pocos días en Tuluahuén, al interior de Ovalle.

"Vimos pacientes muy pequeños, desde seis meses en adelante, hasta abuelitos", comenta Lorena.

Su metodología era agendar las horas antes de llegar a cada lugar. Sólo pedían contar con una pieza de 2x2 metros y que tuviera enchufe, para instalar su equipo. "Como vemos al paciente una sola vez, le hacemos un diagnóstico y un plan de tratamiento tentativo -obviamente es sin radiografía- y le regalamos una acción clínica, que puede ser una limpieza, una tapa-



Con un paciente en Tuluahuén, la última localidad que visitaron.



En la caleta de Puerto Viejo, al sur de Caldera.

dura, una extracción, fluoración a los niños, sellante", detalla Felipe.

Al terminar le obsequiaban un cepillo y una pasta dental. "Estaban felices, la mayoría llevaba más de dos años sin atención dental. Al final nos dimos cuenta que en pandemia el proyecto tenía más sentido", indica Lorena.

## Crearon fundación

La dentista es egresada de la U. Finis Terrae y Viterbo salió de la U. de Chile, que lo destacó en su portal de ex alumnos ([uchile.cl](http://uchile.cl), <https://bit.ly/3AXJnFf>). Se conocen desde su época de estudiantes, fueron amigos por 18 años, estuvieron juntos otros tres y el proyecto les trajo otra consecuencia: se casaron antes del viaje. "Fue una decisión media inesperada,

dijimos por qué no nos casamos antes de irnos y pedimos hora de un mes para otro", recuerda la profesional.

No fue lo único que les dejó su periplo. También crearon una fundación ([odontoruteros.cl](http://odontoruteros.cl), <https://bit.ly/3scaVcZ>), con la que se puede colaborar. "Siempre supimos que la necesidad estaba, pero nos fuimos dando cuenta en el camino que la necesidad en esos lugares es tremenda. Son sitios donde el acceso al dentistas es muy malo o nulo", sostiene Felipe.

"La fundación es para ayudar a financiarnos mejor y que este plan siga con más dentistas que se sumen. Durante el año vamos a mandar voluntarios a las localidades que ya organizamos y ojalá continuar con esto para siempre", concluye el odontólogo.

## Dónde se estudia

La carrera de Odontología sumaba 14.480 alumnos de pregrado en 2021, según los datos del portal [mifuturo.cl](http://mifuturo.cl) del Mineduc.

De ellos, 9.596 correspondían a estudiantes de primer año.

La duración formal -el tiempo que se extiende la carrera según su malla- es de 11,9 semestres en promedio y la duración real (lo que realmente demoran sus alumnos en titularse) es de 15,8 semestres en promedio. El 2020 se titularon 417 odontólogos.

Este año la carrera la imparten las siguientes instituciones: U. Arturo Prat, U. de Antofagasta, U. de La Serena, U. Andrés Bello, U. de Valparaíso, U. de Chile, PUC, U. del Desarrollo, U. Diego Portales, U. Mayor, U. de Los Andes, U. Autónoma, U. Finis Terrae, U. San Sebastián, U. de Talca, U. de Concepción, U. de la Frontera y U. Austral.